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Возрождению нашей партии испол-
нилось 30 лет. Несколько поколений 
коммунистов прошли путь от антизакон-
ного ельцинского запрета до ведущей 
оппозиционной силы России. До полити-
ческого объединения, выражающего ин-
тересы рабочего класса и крестьянства, 
ветеранов и молодёжи, интеллигенции 
и защитников Отечества. Организации, 
отбившей все попытки выдавить комму-
нистов на обочину политической жизни. 
Союза единомышленников, способного 
бороться за достойную и счастливую 
жизнь трудового народа.

Коммунисты всегда шли впереди. Осво-
бождая молодую Республику Советов от 
интервентов. Реализуя ленинский план 
ГОЭЛРО. Создавая индустриальную мощь 
страны в годы сталинских пятилеток. Это 
они первыми поднимались в атаку в годы 
Великой Отечественной. Работали до 
седьмого пота, возрождая города и сёла. 
Прорывались в космические дали. Созда-
вали ракетно-ядерный щит Родины.

Сегодня КПРФ вновь ведёт тяжёлые 
бои с капиталистической реакцией за 
право народа идти путём правды, добра 
и созидания – путём социализма! Мы на-
стойчиво продолжаем дело тех, кто помог 
возродить нашу партию. И мы не имеем 
права обмануть их мечтания и надежды, 
обесценить их труды и свершения. Раз-
вёртывая нашу борьбу, мы призваны при-
вести в ряды КПРФ новых убеждённых, 
деятельных соратников, верящих в силу 
великих идей коммунизма.

Товарищи! Мы обращаемся к вам в 
поистине судьбоносный момент. Всем 
уже очевидно, что капитализм зашёл в 
полный тупик. Наша планета вступила 
в период острых конфликтов и больших 
перемен. Нерв отечественной и мировой 
истории накалился до предела. США и их 
натовские подельники открыто заявляют 
о желании уничтожить Россию. Чтобы 
защитить себя, стране нужна принци-
пиально новая политика. Именно такую 
политику предлагает наша партия.

Программа КПРФ «Десять шагов к до-
стойной жизни» закономерно получила 
многомиллионную поддержку. Её одо-
брили авторитетные учёные и произ-
водственники, специалисты и эксперты. 
Она подтвердила свою эффективность 
через работу народных предприятий.      
Плодотворность наших подходов про-
демонстрировали своей работой Ана-
толий Локоть в Новосибирске, Сергей 
Левченко в Приангарье, Андрей Клычков 
на Орловщине, Валентин Коновалов в 
Хакасии, Алексей Русских в Ульяновской 
области.

Друзья и соратники! Мы прошли с вами 
большой и трудный путь, всегда понима-

ли и поддерживали друг друга. И мы хо-
рошо знаем, что пополнение партии – это 
не простое увеличение численности. Это 
работа творческая и вдохновенная. Она 
требует прочной опоры на нашу историю 
и культуру, на ценности справедливости и 
коллективизма. Это поистине священная 
миссия – во имя Отчизны, ради будущего 
наших детей и внуков!

Перед нами стоят особые гуманисти-
ческие задачи. В целях спасения нашей 
молодёжи, наказанной изуродованным 
российским образованием. Для побе-
ды над антисоветизмом и русофобией. 
Ради тех, кого опутали лживые витии 
либерализма, провластные охранители 
многолетней деградации, продажные 
разрушители души и совести.

В своём «хождении в народ» мы обя-
заны быть яркими и убедительными. Мы 
обязаны напомнить о том, что полковод-
цы Великой Отечественной войны горди-
лись своей принадлежностью к партии 
коммунистов. В их победных рядах Геор-
гий Жуков и Константин Рокоссовский, 
Александр Василевский и Родион Мали-
новский, Иван Конев и Василий Чуйков, 
Иван Черняховский и Иван Баграмян, 
Фёдор Толбухин и Николай Кузнецов.

Наш долг – показывать, как воевали 
с нацизмом писатели-коммунисты Кон-
стантин Симонов – автор знаменитого 
«Жди меня», Алексей Сурков – создатель 
проникновенной «Землянки», Александр 
Фадеев – автор легендарной «Молодой 
гвардии», выброшенной «реформатора-
ми» из школьной программы. Мы при-
званы напомнить и о гениальном твор-
честве нобелевского лауреата Михаила 
Шолохова.

Нам надлежит поведать, что именно 
коммунисты явились создателями вели-
кой советской науки, первопроходцами в 

самых перспективных областях деятель-
ности. Именно они – Сергей Королёв 
и Игорь Курчатов, Мстислав Келдыш и 
Юрий Гагарин, Герман Титов и Виталий 
Севастьянов – открывали человечеству 
космическую эру.

Мы обязаны рассказать, как легендар-
ные разведчики разных стран помогали 
нашей стране противостоять злу. Они 
делали это не ради корысти, а в силу 
убеждений и личных симпатий к совет-
ской власти.

Давайте чаще называть имена комму-
нистов – выдающихся друзей Советско-
го Союза. Представителей Компартии 
Франции Луи Арагона, Анри Барбюса и 
Жана Ришара-Блока. Члена Коммуни-
стической партии Германии Иоганнеса 
Бехера. Члена РКП(б) чеха Ярослава Га-
шека. Одного из основателей компартии 
США Джона Рида и её представителя 
Теодора Драйзера. Члена Компартии Че-
хословакии Юлиуса Фучика. Мы должны 
доказать и убедить, что такие люди со-
ставляют цвет мировой культуры, соль 
земли и гордость планеты. Наследовать 
их убеждения – самая достойная, почёт-
ная и высокая миссия.

Мы должны объяснить, что злобные на-
веты на Ленина – это подлое предатель-
ство великих идей, которые никому не 
убить. Вот и сегодня правда о ленинско-
сталинской модернизации всё отчётли-
вее проступает на полотне истории. Эта 
правда в том, что победа Красной Армии 
в гражданской войне – это ленинская 
победа над Антантой и спасение целост-
ности России. Что Победа в Великой 
Отечественной войне – это победа ста-
линской внутренней и внешней полити-
ки, обеспечившей разгром германского 
фашизма и японского милитаризма. Под 
руководством Коммунистической партии 

советский народ вознёс человечество к 
таким высотам, что лучшие в мире умы 
склонили свои головы в глубоком по-
чтении перед гением Ленина и победной 
поступью Сталина.

Мы только что отметили 100-летие об-
разования СССР. Исторические подвиги 
Советского Союза стали прямым ре-
зультатом Великой Октябрьской социа-
листической революции. Приближается 
столетие первого Ленинского призыва. 
Партия объявила его в 1924 году после 
ухода из жизни основателя большевиз-
ма. В ВКП(б) пришла 241 тысяча новых 
партийцев.

Ленинские политические уроки убе-
дительны, очевидны и доказуемы. В 
этом сила нашей аргументации и наших 
действий. В этом залог новых побед 
коммунистов. Каждый день наша правота 
прорывается сквозь смрад агрессивного 
и циничного капитализма. Она глядит на 
нас через хронику массовых европей-
ских протестов. Сквозь забастовочный 
дым Франции под звуки «Марсельезы» 
и «Интернационала». Через надежды 
молодых немцев, чтящих имена Карла 
Либкнехта и Розы Люксембург. Она во-
площается в невероятной стойкости Кубы 
и КНДР, в выдающихся победах Вьетнама 
и головокружительных успехах могучего 
Китая. Красный стяг Великого Октября и 
Великой Победы поднимают над собой 
их наследники, вступившие в сражение с 
бандеровщиной и натовской агрессией.

В окна всей нашей планеты рвётся 
«ветер слева». Это ветер больших надежд 
и спасительных перемен. Только они 
защитят мир от новых братоубийствен-
ных войн и разрушительных кризисов, 
угнетающей бедности и жестокой экс-
плуатации. В отличие от катаклизмов 
природы ветры истории подвластны воле 
людей. Чтобы не остаться беспомощной 
песчинкой в потоке бурных событий, 
люди давно научились объединяться и 
бороться вместе.

Коммунистическая партия – вот глав-
ный инструмент тех, кто служит самым 
светлым идеалам и ценностям на земле. 
Это та самая армия, которая создана 
сражаться за правду и справедливость. 
За человеческое достоинство. За мир 
труда и созидания, чести и доброты. 
Это армия твёрдой опоры на науку, 
творческих озарений и самых высоких 
помыслов.

Каждый из нас, российских коммуни-
стов, обязан включиться в дело нового 
Ленинского призыва. Наша партия долж-
на «нарастить мускулы», чтобы штурмо-
вать большие высоты. Если возьмёмся 
за дело честно и энергично, то сможем 
решить эту важнейшую задачу.

У нас есть особое право сказать каж-
дому достойному человеку: КПРФ – это 
твоя партия! Это твоя надежда и опора! 
Это твоя мужественная и храбрая защита! 
В дни судьбоносной схватки добра со 
злом наша партия наставит на верный 
путь, укажет дорогу в будущее. Дорогу 
справедливости дружбы и народовла-
стия, дорогу социализма!

 Г.А. ЗюГАнов,

Председатель ЦК КПРФ

Это твоя партия!
Уважаемые товарищи! 

Друзья и соратники!

Проблема 
с подтоплением 
Тамбова может 

приобрести 
разрушительные 

масштабы
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Решением Кирсановского райкома КПРФ и во исполнение решений 
XI Пленума обкома партии в городе Кирсанове и ряде населённых 
пунктов района созданы агитпункты КПРФ как центры массово-
политической работы среди населения по месту жительства.

20 марта агитаторы партотделения во главе с первым секретарём райкома, секре-
тарём обкома А.П. веселовским организовали и провели рейд с раздачей газеты 
«Наш голос», было роздано более 1,5 тыс. экземпляров.

Кроме того, во время встреч с населением партийные активисты разъясняли тру-
дящимся политику КПРФ на современном этапе, информировали людей о деятель-
ности местных органов власти. На этот раз агитацией были охвачены микрорайоны 
Кирсанова: СОМ, училище ГА, центральная часть города.

Судя по реакции граждан, можно с уверенностью сказать, что акция достигла 
своей цели.

В арсенале идеологической работы политическая агитация сегодня стала одной 
из наиболее оперативных и эффективных форм политической работы среди насе-
ления Тамбовской области.

Пресс-группа Кирсановского РК КПРФ

Потеря 
народовластия
В Моршанском районе произо-

шла политико-административная 
реформа. Во всех 16 сель-
советах проведены сессии 
по публичным слушаниям на 
тему реорганизации местного         
самоуправления.

14 марта текущего года Моршанский 
районный Совет народных депутатов 
провёл итоговую сессию по публич-
ным слушаниям. На сессии выступил 
депутат Моршанского районного Со-
вета от КПРФ, член партии виктор 
Александрович Прохорский. В сво-
ём выступлении он сказал, что в нашей 
области ограничивается участие на-
селения в местном самоуправлении, 
а именно ликвидируются сельские Со-
веты и выборность глав сельсоветов. 
Вся подготовка к проведению этой 
реформы на местах проходила под 
непосредственным руководством глав 
сельсоветов, следовательно, они сами 
способствовали развалу местного са-
моуправления, то есть в дальнейшем 
население района не будет выбирать 
депутатов сельских Советов и глав 
сельсоветов, которые принимали 
решения по задачам, стоящим не-
посредственно перед данным насе-
лённым пунктом. Так ликвидируются 
остатки советского наследия.

Далее в своём выступлении В.А. 
Прохорский сказал, что по сельсове-
там публичные слушания проходили 
формально, с низкой явкой. Напри-
мер, на территории Куликовского 
сельсовета проживают более 1200 
избирателей, а на публичных слуша-
ниях, где он присутствовал, было 25 
человек.

В Крюковском сельсовете, да и в 
других – аналогичная ситуация. Де-
путат задал вопрос председателю 
районного Совета Е.П. Буренину, по 
чьей инициативе проводится данная 
реформа? На что получил ответ, мол, 
это решение сверху.

Далее выступили представители 
Ракшинского, Екатериновского, Ивен-
ского, Лёвинского сельсоветов. Они, в 
отличие от В.А. Прохорского, согласи-
лись с проведением реформы. В за-
ключение председатель Моршанского 
районного Совета поставил вопрос 
на голосование. В результате В.А. 
Прохорский проголосовал «против», 
а остальные – «за».

К слову, на прошедшей сессии рай-
совета не присутствовали ни глава 
Моршанского района П.М. Фетискин, 
ни его заместители, ни прокурор рай-
она, ни начальник районной полиции. 
Видимо, руководство Моршанского 
района уверено в своих действиях 
и не обращает внимания на мнение 
простых людей.

М. РУЗАнов, 

первый секретарь 

Моршанского РК КПРФ

Действенная работа агитпункта
Фотофакт

Население нашей страны уже давно 
привыкло к тому, что под словами «объ-
единение», «оптимизация», «укрупнение», 
«реформирование», «реорганизация» и 
т.д. подразумеваются, как правило, лик-
видация и т.п. процессы. Именно это по 
сути и происходит теперь в отношении 
ряда сёл Тамбовщины. Однако называть 
вещи своими именами, особенно связан-
ные с весьма спорными, мягко говоря, 
решениями, власть имущие зачастую не 
решаются, оттого и услышали депутаты-
коммунисты, члены комитета, весьма 
странные и достаточно бессвязные ар-
гументы про то, что объединяются, ока-
зывается, те населённые пункты, которые 
«уже давно слились», а то, что расстояние 
между ними в несколько километров, – 
так это, мол, нисколько не противоречит 
слиянию, «ведь в гости-то друг к другу 
ходят, и ничего»! Логика подобных вы-
сказываний такова, что и комментировать 
более нечего – всё понятно без слов, как 
говорится…

К слову, весьма показательно было на 
заседании и то, что только депутатов от 
КПРФ А.И. Жидкова и А.П. веселовско-
го интересовали вопросы правильности 
оформления и законности документов, 
поступивших в комитет от представитель-
ных органов, а также реальная ситуация 
с инфраструктурой сёл, транспортная 
доступность, легитимность проведённых 
собраний и др., да и в целом соответствие 
принимаемого решения формулиров-
ке закона об объединении населённых 
пунктов, в котором чётко указано осно-
вание – «в случае фактического слияния 
населённых пунктов». Однако подобные 
«мелочи» депутаты и чиновники от всем 
известной партии давно научились не 
замечать, в нашем случае произошло то 
же самое.

В итоге голосами фракции «Единая 
Россия» члены комитета вынесли на засе-
дание областной Думы вопрос об объеди-
нении ряда населённых пунктов. Комму-
нисты А.И. Жидков и А.П. Веселовский 
были категорически против. Причём они 
чётко аргументировали свою позицию. 
Дело в том, что данное объединение ав-
томатически ликвидирует 17 населённых 
пунктов – их названий больше не будет на 
карте, кроме того, это создаст жителям 
дополнительные трудности, связанные с 
необходимостью перерегистрации доку-
ментов, изменения адреса места житель-
ства и т.д. Но это сегодня на Тамбовщине 
мало кого из власть имущих интересует. 

Они охвачены реформаторским зудом 
по ликвидации всех сельских Советов. 
Поэтому 17 сёл для них не помеха, как 
и неудобства людей там проживающих. 
Они даже не хотят понимать, что, как 
беспечные дровосеки, подрубают корни 
своей истории.

Коммунисты убеждены, что реформы 
должны улучшать жизнь людей, но иници-
ативы тамбовских чиновников настолько 
губительны, что остаётся ожидать только 
одного – ухудшения и без того сложного 
нынешнего положения дел. В период про-
ведения СВО подобные решения власти 
могут внести дезорганизацию и хаос 
управления. Причём ответственность за 
подобные безответственные действия не-
сут и те, кто идёт на поводу у инициаторов 
т.н. реформы МСУ.

Хватает проблем и спорных решений 
и в целом по стране, но альтернатива 
деструктивному курсу власти есть. Это 
в очередной раз было подтверждено 25 
марта на Всероссийском совещании пар-
тийного актива, прошедшем в формате 
видеоконференции. Партийный форум об-
судил текущие события в стране и мире, 
цели и задачи партии с учётом выборных 
кампаний 2023 года. Был представлен 
развёрнутый план работы на текущий год, 
в том числе подготовки и проведения 22-
23 декабря Съезда КПРФ по выдвижению 
кандидата от КПРФ для участия в гряду-
щих выборах Президента РФ, которые 
должны состояться в 2024 году.

Детально было обсуждено обращение 
Председателя ЦК КПРФ Г.А. Зюганова 
к гражданам России «Это твоя партия», 
и предложены практические меры по 
реализации его основных положений в 
партийных отделениях страны.

Выступавшие на совещании предста-
вители партийного актива высказались 
против практики «единороссовской» 
власти по ликвидации партийных списков 
на выборах депутатов всех уровней пред-
ставительной и законодательной власти в 

регионах страны, поскольку это ограни-
чивает возможности избирателей иметь 
своё представительство в виде политиче-
ских партий и открывает дорогу во власть 
политическим проходимцам, денежным 
мешкам и нередко криминалу.

Особое внимание было уделено под-
держке наших товарищей, принимающих 
участие в СВО на Украине. На сегодняш-
ний день в Вооружённые силы призвано 
более 500 коммунистов и комсомольцев, 
26 из них погибли, часть находится на 
излечении в госпиталях после ранений. 
Партия продолжает свою работу по ока-
занию помощи новым регионам России 
и нашим военным – готовится очередной 
гуманитарный конвой КПРФ в зону СВО. 
На совещании среди прочих регионов 
была отмечена и работа тамбовских ком-
мунистов по формированию гумконвоя.

Вывод совещания был однозначен – 
очевидно, что стране срочно нужен новый 
курс развития и требуется он уже безот-
лагательно. Партия его воплотила в своих 
программах. Задачи по их выполнению 
были поставлены всему партактиву, а 
также депутатскому корпусу от КПРФ 
всех уровней.

Важный сегодня момент – это и фор-
мирование грамотной протестной по-
вестки, поскольку уровень жизни рядовых 
граждан, несмотря на все статистические 
манипуляции и бравурные заявления вла-
стей, стабильно и неуклонно падает. На-
сущным остаётся наше требование пере-
хода к мобилизационной экономике.

В целом к масштабной работе партия 
готова. Это подтвердили и выступавшие 
с мест товарищи.

После окончания совещания секрета-
риат Тамбовского обкома КПРФ на своём 
заседании разработал комплекс мер по 
выполнению решений, выработанных на 
Всероссийском партийном собрании.

Пресс-служба 

Тамбовского оК КПРФ

пока одни разрушают, 

КпрФ предлагает созидание
24 марта в Тамбовской област-

ной Думе состоялось очередное 
заседание комитета по связям с 
органами местного самоуправ-
ления, общественными органи-
зациями и вопросам депутатской 
этики. Среди прочих на заседании 
был рассмотрен вопрос «Об объ-
единении некоторых населённых 
пунктов Тамбовской области». 
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На этот счёт есть солидный труд 
– книга С.В. Белова, Ю.И. Попова и 
А.Г. Юрина «Тамбов – город на Цне. 
Проблемы водоотведения и истории 
формирования и развития городской 
территории» 2017 года выпуска, где 
подробнейшим образом раскрывается 
важность развития системы водоот-
ведения и к каким последствиям может 
привести наплевательское отношение к 
природе. Эксперты отмечают, что при 
сохранении существующего подхода к 
системе водоотведения проблема с под-
топлением Тамбова приобретёт необра-
тимые и разрушительные масштабы. Это 
может выражаться в подтоплении целых 
микрорайонов не только в определён-
ные времена года, но и на постоянной 
основе, что в отдельные частях города 
мы уже наблюдаем. 

Сегодня после Цны главной речкой в 
городе остаётся Студенец, также про-
текают реки Чумарса, Жигалка, Паника, 
ручей Безымянный. Водоотведение 
с северной части города как раз во 
многом базируется на использовании 
многострадального ручья Безымянного. 
Мощные коллекторы сбрасывают в него 
поверхностный сток, начиная с улицы 
Мичуринской и вплоть до микрорайона 
«ТЭЦ». 

На «севере» ситуация усугубляется 
отсутствием разветвлённой системы 
ливневых коллекторов, уничтожением 
оврага русла реки Студенец, а также 
застройкой лога исчезнувшей реки 
Пяшкилька в районе «Звёздного». Как от-
мечают авторы книги, воды поверхност-
ного стока в районе центра единоборств 
устремляются к руслу реки Студенец, на-
ходящемуся в районе улиц Боборыкина, 

Сабуровской, Лозовой, Еловой, Славной, 
но русла там сейчас нет, оно отдано под 
застройку. Не надо быть специалистом, 
чтобы предвидеть массовое подтопление 
жилой застройки. 

И вот весной 2023 года кадры с за-
топленной улицы Боборыкина, когда 
там плавали машины, а вода оказалась 
в жилых домах, облетели местные СМИ. 
В целом серьёзным образом пострадала 
северная часть Тамбова: микрорайоны 
«Радужный», «Майский», «Солнечный» и 
«Слобода». В Тамбове только за 11–12 
марта зафиксировали более ста подто-
плений участков дорог и домовладений. 
Быстрое продвижение жилищной за-
стройки в северной части Тамбова, когда 
разрешили строить везде, где пожелаю, 
без понимания важности проблемы во-
доотведения, стало миной замедленного 
действия в первую очередь для тех, кто 
там построил жильё. 

Сложная ситуация складывается в за-
падной части Тамбова. С уничтожением 
русла реки Паники город практически 
лишается возможности отвода поверх-
ностных вод со всего западного сектора, 
начиная от района по ул. Киквидзе. Не-
случайно в этом году на улице Киквидзе 
«как будто разлилась река» по автодо-
роге.

Усугубляется проблема с каналом реки 
Цны – ериком. Сооружённый более 200 
лет назад из русла и протоков старицы 
(ерика) реки Цны канал стремительно 
деградирует, зарастает, оползают бе-
реговые грунты. Течение воды в ерике в 
последние 25 лет фактически останови-
лось. В прошлом году Тамбов оказался 
на грани экологической катастрофы – 
уровень воды в канале понизился до кри-

тических отметок из-за аварийного со-
стояния плотины. Если бы не инициатива 
горожан по строительству временного 
сооружения, так называемой «народной 
плотины», которая восстановила уровень 
реки, канал Цны мог бы превратиться в 
смердящее болото, ущерб исчислялся 
бы миллиардами рублей. До настоящего 
момента проблема не решена, работы по 
ремонту основного гидротехнического 
сооружения не завершены. 

К слову, обсуждения так называемых 
планов по созданию рекреационной зоны 
на правом берегу старицы со строитель-
ством объектов культуры и отдыха, по 
мнению экспертов, равносильно город-
скому самоубийству. 

Если не предпринять комплекс мер по 
устранению первопричин возникновения 
проблем, связанных с подтоплением 
Тамбова, дальше будет хуже, поскольку 
жилые микрорайоны располагаются там, 
где ранее протекали реки и были болота, 
а застройка без учёта гидротехниче-

ских особенностей всё продолжается 
и продолжается. В число мер должны 
входить снос незаконных построек на 
руслах водоёмов и в их охранных зонах, 
увеличение обводнения канала Цны, 
проведение гидротехнических работ по 
очистке русел ручьёв и рек города и 
другие мероприятия. 

А пока что городская Дума годами 
добивается от администрации Тамбова 
для начала разработки мер по решению 
проблемы, связанной с подтоплением 
микрорайона «ТЭЦ» грунтовыми водами. 
Последний раз мы поднимали проблему 
в августе 2022 года. Жители, депутаты 
годами пишут обращения с просьбой 
наметить план поэтапного решения про-
блемы, провести изыскания, а толку ноль. 
Ответы на наши предложения от августа 
даже не поступили.

А. АлеКсАндРов,

депутат Тамбовской 

городской Думы от КПРФ 

Проблема с подтоплением Тамбова может приобрести
разрушительные масштабы
Из-за активного таяния снега в марте этого года мы столкнулись 

со значительным паводком на территории Тамбова, который ослож-
нили такие проблемы, как неправильное планирование территории 
под застройку, когда многие ручьи (реки) были засыпаны, ливнёвки в 
новых микрорайонах отсутствуют. Я уже не говорю про многолетнюю 
проблему с подтоплением микрорайона «ТЭЦ» из-за засыпки ручья 
Безымянный (Собачий) или относительно новую проблему с подтопле-
нием домов в районе улиц 2-й Щацкой, Подвойского, где протекала 
река Гаврюшка, питавшая Студенец. 

Россиянам предложили копить на высшее образование с рождения. Для этого в 
России может появиться специализированный фонд будущего образования. Предпо-
лагается, что он начнёт собирать, сохранять и накапливать деньги на оплату обучения 
детей. С такой инициативой к Путину обратился глава Торгово-промышленной палаты 
Сергей Катырин. Он полагает, что фондовые средства будут надёжно сохранены 
и защищены, а также помогут экономике страны, став «длинными инвестициями» 
россиян. Причём собирать деньги предлагается с момента рождения ребёнка. От-
числения предлагают делать самим родителям, ежемесячно по 2,5 тыс. руб., тогда 
за 17 лет накопится более 500 тыс. руб.

Будет ли таким фондом из-за рубежа управлять Чубайс, не сообщается, но ко-
пить на это придётся с самого рождения ребёнка. К слову, недавно в стране снова 
взлетели цены на обучение, например, самые дорогие специальности обойдутся в 
300 тысяч рублей в год.

А теперь давайте вспомним, что у нас с пенсионными накоплениями?.. То-то же! 
Кто-то очень хочет ещё раз «подоить» население России, но теперь уже за счёт 
подрастающих поколений? А заодно снять с государства социальные обязатель-
ства перед жителями страны, закрыв для большинства граждан и их детей доступ 
к высшему образованию, так как позволить себе вносить деньги в новый «фонд 
образования» большинство россиян не смогут.

В случае реализации проекта страна не получит необходимого количества специа-
листов, которые могли бы её развивать и усиливать. На сегодняшний день нехватка 
квалифицированных кадров на некоторых предприятиях достигает 55%.

***
Российский союз промышленников и предпринимателей предлагает декрими-

нализировать десять статей УК РФ, в частности, перевод иностранной валюты или 
валюты РФ на счета нерезидентов по подложным документам (ст. 193.1 УК РФ). 

Фактически самая большая ассоциация предпринимателей России предлагает раз-
решить отмывание денег в качестве антикризисной меры. 

Молодцы! Умудряются ставить всё новые рекорды по наглости, когда казалось, что 
вершины уже недосягаемы.

***
Минфин предложил выпустить особые «патриотические» гособлигации, их раз-

мещение на рынке должно дать правительству новую возможность для привлечения 
средств в бюджет. Распространять патриотические облигации планируется через 
банки, финансовые платформы и другие финансовые институты.

Обсуждение инициативы РБК подтвердил федеральный чиновник. По его словам, 
речь идёт о целевых займах. «Как было после войны, займы на восстановление на-
родного хозяйства», – отметил он. 

Правда, есть один нюанс – страна уже не социалистическая, а хозяйство – не 
народное, практически всюду правит частный капитал. И когда сегодня кричат с 
экранов о дружбе, братстве и единении с буржуа, знайте – они хотят расположить 
к себе ваш карман. Напомним также, недавно сообщество олигархов отказалось 
выделить дополнительные взносы в бюджет.

***
Транспортный комитет «Деловой России» обратился в правительство с просьбой 

отменить региональный патент для иностранных водителей-дальнобойщиков, чтобы 
не повышать зарплаты и наводнить рынок перевозок более дешёвой рабочей силой. 
В различных деловых изданиях вышли статьи с комментариями представителей 
«бизнеса» и «отраслевых экспертов», которые доказывают необходимость отмены 
патентных платежей для мигрантов, которые, к слову, идут в региональные бюджеты, 
зачастую нищие. 

Совершенно очевидно, что отмена патентов для иностранцев приведёт к притоку 
зарубежной рабочей силы и росту конкуренции среди водителей. В свою очередь 
это приведёт к снижению реальных зарплат и качественному ухудшению экономики 
в целом. 

Кроме того, вырастет количество ДТП на дорогах, в том числе и смертельных. В 
некоторых регионах РФ уже существует запрет на работу мигрантов в перевозках 
людей, и это не только спасает жизни, но и оказывает существенную поддержку 
местным водителям. 

Жадные перевозчики хотят любыми способами максимизировать свою при-
быль, не думая о последствиях для людей и государства. Если бизнес говорит 
о нехватке трудовых ресурсов, тогда пусть платит премию за использование 
иностранного труда. Мигрант для бизнеса должен стоить дороже на 20-30%, 
чем гражданин РФ. Необходимо снизить социальные налоги на труд граждан, 
которые родились в РФ, за счёт повышения налогов для гастарбайтеров. В таких 
условиях бизнесу будет выгодно искать трудовые резервы из числа граждан 
РФ, сейчас это не так. 

***
Рост возраста машин и износа основных фондов показывает, что прибыль, пред-

назначенная для амортизационных отчислений, распределяется на другие цели, в 
основном на обогащение владельцев средств производства.

Так, в обрабатывающей промышленности средний возраст машин и обо-
рудования достиг 13,8 года (2008 г. – 9 лет), а степень износа достигла 52% 
(2008 г. – 41%). Как мы видим, за истекших 15 лет не только улучшения не 
произошло, но даже текущего положения сохранить не удалось. Прорыва не 
наблюдается.

гримасы капитализма

Фото из открытых источников
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Нашим родителям, а затем и нашему 
поколению досталась нелёгкая доля до-
военных, военных и послевоенных лет. 
Сейчас я, как и многие мои сверстники, 
не могу вспомнить, что было несколько 
дней назад, но так уж устроен человек, 
что нам отчётливо помнятся отдельные 
эпизоды прошлых лет.

Например, хорошо помню, как в авгу-
сте 1941 года отец в офицерской форме 
зашёл в дом, чтобы проститься с нами, 
своей семьёй. Помню его слова: «Я иду 
защищать Родину и обязательно вер-
нусь».

Отец своё слово сдержал, только воз-
вратился с тяжёлыми ранениями и пра-
вительственными наградами не в 1945-м, 
а годом позже, так как часть наших войск 
оставалась на территории освобождён-
ной Европы.

Хорошо помню, как по радио объяви-
ли о нашей Победе. В тот день, 9 мая, 
было солнечно, но прохладно. Когда мы 
с сестрой вышли на улицу, там уже было 
многолюдно – все соседи выбежали из 
домов и радовались, как дети: «Победа, 
Победа, Победа!!!»

К сожалению, не все знакомые верну-
лись с фронта, многие погибли. Мы жили 
по тем временам на окраине города, 
наша улица называлась Стахановской 
(сейчас – 40 лет Октября) и состояла из 
частных домов. Воду брали из колодцев. 
Так вот, в военные годы мне неоднократ-
но приходилось возвращаться домой с 
пустыми вёдрами, так как к колодцам 
нельзя было подойти – женщины, об-
ступив их, плакали, плакали навзрыд, 
получив с фронта извещения о гибели 
близких.

Но были и радостные дни, когда с 
войны возвращались даже те, на кого 
были получены похоронки. 

Некоторые считают, что война не 
коснулась нашего города. Это не так. 
Помимо того, что многие фронтовики 
погибли или получили увечья, что город 
работал на нужды фронта, Тамбов ещё 
и бомбили. Например, на нашей улице 
стояли зенитки и прожекторы, а в каждом 
доме квартировали по 5–6 военных. В 
каждом дворе были выкопаны землянки, 
и мы прятались там во время налётов 
немецкой авиации. Бомбы падали по 
всему городу, но, к счастью, не все они 
взрывались. 

Как-то на огороде нашего второго 
дома по ул. Ленинградской в 1942 году 
упала большая бомба, но не взорва-
лась. Однако от её удара повыбивало 
все стёкла в доме, а жители ближайших 
домов были выселены, пока взрывники 
не обезвредили бомбу. Но в бомбе ока-
зались опилки. Это был результат под-
польной работы наших пленных, которых 
немцы привлекали к работам на их заво-

дах. Также после налётов авиации нам, 
ребятишкам, приходилось залезать на 
крыши и затыкать пробоины от осколков 
паклей.

Годы войны были тяжёлыми для всего 
нашего народа. Нелегко было и нам, 
детям. Приходилось выполнять всякую 
работу, так как отцы были на фронте, а 
матери целыми днями на работе. Копали 
землю на огородах, поливали, собирали 
урожай, а зимой расчищали снег, кололи 
дрова и делали многое другое. Продукты 
получали по карточкам и иногда стояли 
в многочасовых очередях.

Сейчас нам многие продукты кажутся 
невкусными, а в ту тяжёлую пору вкусным 
было всё! Частенько ели щи из лебеды 
и крапивы. Лакомством были жареные 
жёлуди, за которыми мы вместе со стар-
шими ребятами ходили в лес. Собирали 
и грибы, и всё то, чем богат лес. В такие 
дни приходилось вышагивать по 20-25 
километров.

Для учёбы в школе порой не хватало 
тетрадей, да и учебники были не у всех. 
Но старались, учились хорошо. Тогда не 
было споров, кто кому должен, что долж-
на делать школа, а что родители.

На практике жизнь показала, что 
наша советская школа была лучшей, а 
знания нам давали настолько грамотно 
и надёжно, что мы до сих пор помним 
многие стихи, исторические события, 
основы математики и т.д. К сожалению, 
этого нельзя сказать про современную 
систему образования. Мой внук учится 
хорошо, но мои знания, полученные в 
далёкой молодости, оказываются лучше 
по многим предметам. 

Говоря о военных годах, нельзя не 
дополнить, что на территории нашей 
области формировались военные под-
разделения, а все больницы и многие 
школьные здания были заняты военными 
госпиталями. Труженики села добро-
вольно собрали средства на танковую 
колонну «Тамбовский колхозник».

Каждое утро мы спешили послушать 
сводки Информбюро о результатах во-
енных действий. В первые годы войны, 
к сожалению, эти сводки были неуте-
шительными. Наши отступали, оставляя 
города и сёла. Но уже после победы под 
Москвой и исторической Сталинградской 
битвы всё чаще и чаще приходили хоро-
шие сводки.

В то время одни бились насмерть, за-
щищая Родину, а другие всеми возмож-
ными средствами помогали армии. На 
стенах зданий висели плакаты «Родина-
мать в опасности!», «Всё для победы!» и 
др. Артисты выезжали на фронт и давали 
концерты непосредственно на боевых 
рубежах. Сейчас же смотрю на то, что 
происходит на экранах телевизоров, 
какой пошлостью заполнены средства 
информации, и невольно напрашивается 
мысль: разве государственные службы 
не видят этого или они не в состоянии 
пресечь такие вещи? Думается, причина 
в другом. Кому-то на руку разложение 
нашего народа, чего западные деятели 
и не скрывают.

Нелёгкими были и послевоенные годы. 
Страна потеряла около 27 млн. человек, 
в том числе наиболее талантливых и 
работоспособных людей. Но всё же с 
каждым годом жизнь улучшалась. В то 
время вопрос о единстве народа и пра-
вительства не возникал, так как власть 
была по-настоящему народной, все по-
нимали, что надеяться можно только на 
свои силы.

В стране не хватало средств, и прави-
тельство обратилось к народу – были вы-
пущены облигации займа с дальнейшим 
погашением и постоянной организацией 
выплат путём выигрышей. Большинство 
понимало – так надо. 

Жизнь налаживалась, и каждый год 
правительство объявляло о снижении 
цен.

Тогда не было безработицы, наоборот, 
рабочих рук не хватало. Для решения 
этой проблемы при каждом предприятии 
открывались училища (ФЗУ, ПТУ), кото-
рые готовили специалистов. Для орга-
низации досуга во всех школах и домах 

культуры создавались кружки, секции 
(спортивные, художественные, и т.д.). И 
всё это было бесплатно.

Для благоустройства городов и по-
сёлков проводились воскресники, на 
которые выходили целыми семьями. Все 
понимали, что делаем для себя, а не ради 
каких-то хозяйчиков-собственников, 
как сегодня. Воскресники были хорошо 
организованы: в репродукторах звучала 
бодрая музыка, продавались сладости, 
напитки. 

В первые послевоенные годы на ули-
цах нашего города можно было увидеть 
пленных немцев и японцев, которых при-
влекали для работ по благоустройству. 
Тяжело было смотреть на этих «вояк», 
но нам, ребятишкам, всё равно было их 
жалко. Многие приносили из дома варё-
ную картошку или какие-нибудь овощи, 
фрукты и отдавали их пленным, а ведь 
они, возможно, убивали наших близких 
на фронте. Но так уж устроена русская 
душа. Мы и сейчас не испытываем 
какой-либо ненависти к тем же простым 
украинцам (не путать с отъявленными 
нацистами!), считая их своими братья-
ми. Нельзя напрочь загубить те чувства 
и связи, которые развивались веками. 
Да, какой-то части украинской молодёжи 
сумели вбить в головы ненависть к нам, 
россиянам. Но виноваты в этом наши 
правители, допустившие, что вчераш-
ние братские республики оказались под 
влиянием агрессивного Запада.

Сейчас и у нас остро стоит вопрос 
о подрастающем поколении. Прави-
тельство неоднократно пыталось найти 
какие-то формы подхода к молодёжи, но, 
как видим, во многом безуспешно. Мало 
провозгласить патриотизм. Это должен 
быть соответствующий образ жизни все-
го общества, его понимание Родины, уве-
ренность каждого в своей защищённости 
со стороны государства и готовность его 
также защитить в случае нужды.

В советское время вопросу воспи-
тания молодёжи уделялось большое 
внимание, создавались октябрятские, 
пионерские, комсомольские организа-
ции. Они прививали любовь к Родине, 
труду и справедливости, учили дружбе 
и взаимопомощи, давали верные ори-
ентиры в жизни на примере великих 
людей и достижений. А нужны ли все эти 
качества теперь, при власти капитала? 
Нет. Как выразился бывший министр 
образования Фурсенко, государству 
надо взращивать просто «грамотных 
потребителей». Получается, потребляй, 
сколько тебе позволили, ни о чём не ду-
май, ни во что не вмешивайся, не мешай 
растаскивать народное достояние. Но 
вот пришла беда, и наверху вспомнили 
про патриотизм. Но он не появляется 
по приказу! И если его сегодня являют 
воины, добровольцы, волонтёры, просто 
граждане, оказывающие помощь и по-
страдавшему населению, и бойцам, то 
потому, что всё ещё сохраняют в себе 
всё человеческое и знают: так надо! 

Хочу засвидетельствовать и то, как 
относился советский народ к своим 
вождям. Хорошо помню тот день начала 
весны 1953 года, когда я возвращался 
из школы и увидел, как люди выходят на 
улицу и плачут. Я спросил, что случилось, 
и мне ответили: «Умер Сталин».

До сих можно услышать разные вы-
сказывания в адрес Сталина, но вопреки 
всем стараниям либералов большинство 
из них – положительные. И с каждым 
годом положительного отношения к Ста-
лину всё больше. Наверное, потому, что 
мы теперь хорошо знаем, кто такие враги 
народа, спекулянты, преступники, что 
такое саботаж и вредительство и т.п. И 
то, что советские солдаты в годы Великой 
Отечественной шли в бой со словами «За 
Родину! За Сталина!», подтверждал и мой 
отец, фронтовой офицер. А иначе и быть 
не могло, ведь если проанализировать 
историю советской страны за короткий 
период до начала Второй мировой войны, 
то можно только восхититься тем гигант-
ским скачком в развитии советскиого 
государства под мудрым руководством 
его вождей.

Конечно, Сталин был не один. Верный 
ученик Ленина и продолжатель его дела, 
он был с народом, он был во главе Ком-
мунистической партии, которая взяла на 
себя всю ответственность за судьбу стра-
ны, когда та оказалась на краю пропасти. 
Именно после Февральской революции 
Ленин уверенно сказал: «Есть такая пар-
тия – это партия большевиков» и, вырвав 
власть из рук Временного правительства, 
начал строить первое в мире государство 
рабочих и крестьян.

Партия и её руководители не боялись 
взять на себя ответственность за судьбу 
многонациональной России, подкрепляя 
свою деятельность планированием всех 
отраслей народного хозяйства, вовлекая 
в деятельность весь народ. Поэтому на-
род поддерживал руководство страны и 
на деле старался осуществить намечен-
ные планы, изо дня в день совершая тру-
довые, а когда надо и ратные подвиги.

Совершенно по-другому ведёт 
себя руководство новой России. Да и 
собственность-то теперь в основном 
не народная, а растащена по карманам 
назначенных олигархов. Потому и нет 
сейчас того единения, которое было 
при советской власти, и быть не может. 
Но со всех экранов и страниц печатных 
изданий потоком льётся информация, 
что процент поддерживающих действия 
нынешней власти всё растёт и растёт и 
скоро достигнет чуть ли не 90%. А кого вы 
спрашивали? Меня вот никто не спраши-
вал, моих родных и знакомых тоже…

Накануне 100-летия СССР на вопрос, 
хотят ли люди возврата в Советский 
Союз, официальный глашатай позиции 
власти г-н Песков заявил, что не со-
жалеющие о распаде СССР не имеют 
сердца, а те, кто хочет его возвратить, – 
не имеют ума. Я лично с его заявлением 
не согласен и от себя добавил бы: кто 
не согласен с восстановлением СССР и 
советской власти, тот не имеет ни серд-
ца, ни ума.

Но, увы, назад плёнку времени не отмо-
таешь. И нынешние события на Украине и 
в других бывших советских республиках – 
это следствие намеренного уничтожения 
СССР вопреки народному волеизъявле-
нию на референдуме 1991 года.

Сразу после Второй мировой войны 
США и Запад вынашивали мечту разру-
шить СССР, а потом и Россию, причём 
желательно не в открытом бою, а путём 
обмана и предательства, натравив на-
роды великой страны друг на друга. И 
они этого в какой-то степени, увы, до-
бились.

Возвращаясь к воспоминаниям, дол-
жен отметить, что после тяжелейшей 
военной разрухи страна находила силы 
быстрыми темпами восстанавливать 
и наращивать свою мощь. В 1955-м, 
после окончания школы, я поступил в 
Воронежский инженерно-строительный 
институт. К тому времени в Воронеже 
всё ещё оставались разрушенные вой-
ной здания. Но уже к окончанию моей 
учёбы город был практически весь вос-
становлен. Принимали участие в этом и 
мы, студенты. 

Впрочем, не было ни одного лета, 
когда бы мы просто отдыхали. Каждый 
сезон был занят полезным трудом. По-
сле первого и второго курсов мы ездили 
в Казахстан на освоение целины. Труд 
был нелёгким, но и оплачивался хорошо. 
После третьего и четвёртого курсов всё 
лето работали на стройках дублёрами 
или даже мастерами. До сих пор я с 
гордостью показываю своим детям и 
внукам объекты, построенные с моим 
участием: ЛЭП по ул. Гагарина и ЛЭП от 
ТЭЦ до Рассказова. Знания, полученные 
в институте, были надёжными, это пока-
зали уже первые годы нашей работы на 
стройках страны.

После окончания института можно 
было остаться работать в Воронеже 
или вернуться домой, в Тамбов. Но мы 
большой группой в 25 человек решили 
поехать на грандиозные стройки Крас-
ноярской, Хантайской, Братской ГЭС. 
Строили комплексы предприятий боль-
шой химии, Красноярский алюминиевый 

«…завидуйте, я – гражданин
В эти дни исполняется 60 лет, 

как я вступил в ряды КПСС-КПРФ. 
Мне давно уже перевалило за 80, 
и вот сейчас я хотел бы поделиться 
мыслями своими, а может, и мыс-
лями многих моих ровесников о 
выпавшей нам судьбе – пережить 
трудности вместе со своей совет-
ской Родиной и быть причастными 
к великим её свершениям. 
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завод и многое другое. За короткий срок 
многие из нас выросли до руководителей 
участков, СМУ. Некоторые наиболее ак-
тивные были избраны на комсомольские 
и партийные должности.

Проработав на стройке полтора года, 
я был избран секретарём комитета ком-
сомола треста «Красноярскпромхим-
строй». В тресте работало в то время 
15 тыс. человек, в том числе более 6 
тысяч комсомольцев. Через год я был 
избран первым секретарём РК ВЛКСМ 
Ленинского района, а ещё через год - 
секретарём Красноярского ГК ВЛКСМ. В 
то время в городе проживало более 800 
тыс. человек, а комсомольская организа-
ция насчитывала более 160 тыс. человек. 
Состав молодёжи был разнообразным, 
так как в городе помимо крупнейших про-
мышленных предприятий и строек было 
много учебных заведений.

Сейчас, вспоминая комсомольские 
годы, отмечу, что партия и правительство 
многое доверяли комсомолу. В то вре-
мя практиковались разные интересные 
формы привлечения к деятельности не 
только комсомольцев, но и просто мо-
лодёжи: «Комсомольский прожектор», 
комсомольские активные отряды (КАО), 
советы молодых специалистов. Большин-
ство крупнейших строек города и края 
были ударными комсомольскими строй-
ками, руководство ими осуществлял ЦК 
комсомола. На местах руководили, как 
правило, молодые специалисты. Широко 
было развито социалистическое сорев-
нование, причём победители поощря-
лись денежными призами и ценными 
подарками (машины, мотоциклы, мебель 
и др.). Распределение всего этого тоже 
осуществлялось комсомолом.

Секретари комитетов комсомола, ко-
торые уже были членами партии, изби-
рались в составы партийных комитетов. 
Я как секретарь горкома был назначен 
заместителем председателя городского 
комитета партконтроля, что давало нам, 
комсомольцам, значительные права.

По линии ЦК ВЛКСМ к нам направля-
лись из Москвы знаменитые артисты, 
художники и другие известные люди, с 
которыми мы организовывали встречи 
непосредственно на предприятиях и 
стройках. Там я впервые встретился 
с Ю.А. Гагариным и сопровождал его 
вместе с секретарём горкома партии 
в поездке по предприятиям Краснояр-
ска. Второй раз мне посчастливилось 
встретиться с Юрием Алексеевичем че-
рез год, во время учёбы в центральной 
комсомольской школе при ЦК ВЛКСМ в 
Вишняках.

Многие руководители предприятий и 
строительных организаций тоже прошли 
жизненную комсомольскую школу. На-
пример, наш управляющий трестов Н.Д. 
Королёв был участником знаменитой 
стройки Комсомольска-на-Амуре, а пред-
седатель Совнархоза Красноярского края 
П.Ф. Ломако (бывший председатель Го-
сплана при И.В. Сталине) в молодые годы 
был участником многих комсомольских 
строек. Вот с такими великими людьми 
мне довелось не только встречаться, но 
и работать.

Ещё работая в комсомоле, я был при-
нят в ряды КПСС в 1963 году. В том же 
году и женился, у нас родилась дочь. В 
1964-м я возвратился на хозяйственную 
работу на стройки Красноярска. В долж-
ности руководителя строительных орга-
низаций, в качестве начальника участка 
строительного управления осуществлял 
строительство предприятий большой хи-
мии – таких, как шинный завод, комбинат 
резино-технических изделий, цементный 
завод, комбинат асбоцементных изде-
лий, а также возводил объекты жилья и 
соцкультбыта.

В 1968 году был избран членом Красно-
ярского ГК КПСС и назначен заведующим 
отделом строительства и городского 
хозяйства горкома партии. Красноярск 
в то время был уже больше не только по 
численности населения (свыше 800 тыс. 
человек), но и по промышленности. 

В военные годы многие предприятия, 
эвакуированные в Красноярск, начинали 

работать под открытым небом. Воз-
ведение стен и крыш осуществлялось 
параллельно с производственной дея-
тельностью, поэтому строительство ин-
женерных коммуникаций велось наскоро, 
по временной схеме. Но, как говорится, 
порой временное становится посто-
янным на многие годы. И вот, заведуя 
строительным отделом, мне в большей 
степени приходилось заниматься комму-
нальными вопросами, так как временные 
сети уже значительно износились, при-
ходилось заниматься как их ремонтом, 
так и строительством новых сетей, не 
останавливая при этом производство.

Большая ответственность во всех 
особо важных и первостепенных делах 
возлагалась на партийные органы. Для 
примера, город обеспечивался питьевой 
водой из скважин, которые размещались 
на островах р. Енисей в черте города. 
Но со строительством Красноярской 
ГЭС очень большая территория была 
затоплена. Со временем воду заполонил 
планктон, забивший все водозаборные 
скважины. Город остался без воды. Оста-
новились хлебозаводы, не хватало воды 
в быту. Случилось это в 1968 году, и всё 
руководство города (горком и гориспол-
ком) в течение двух недель занималось 
разрешением только этой проблемы. 
Удалось очистить старые скважины, по-
строить новые и запустить производство, 
в первую очередь предприятия общепи-
та, погасить начинавшуюся панику. Роль 
партийных органов во всех отношениях 
была в эти дни очень велика – и в плане 
круглосуточной организации восстано-
вительных работ, и в плане работы с 
людьми.

В 1970 году я был назначен заме-
стителем начальника строительного 
отдела крайкома партии. Этот период 
был знаменателен тем, что руководство 
страны, оценивая громадный потенциал 
природных богатств, посчитало необ-
ходимым разработать и осуществить с 
перспективой на 15 лет развитие про-
изводительных сил Красноярского края. 
С этой целью в 1970 году в Красноярск 
приезжал генеральный секретарь ЦК 
КПСС Л.И. Брежнев, с которым, есте-
ственно, мне приходилось в течение 
нескольких дней встречаться, так как на 
строительный отдел ложилась особая 
ответственность за подготовку совмест-
ного Постановления ЦК КПСС и Совмина 
СССР. В течение всего года край по-
сещали руководители всех министерств 
и ведомств страны. И нашему отделу 
совместно с отраслевыми приходилось 
встречать, сопровождать и нарабатывать 
мероприятия по подготовке и осущест-
влению этого постановления.

Только тогда я понял и увидел, как ве-
лик Красноярский край. Действительно, 
на его территории могла бы разместить-
ся большая часть всей Западной Европы. 
Но самое главное, край обладает такими 
богатыми ресурсами, что их хватило бы 
всему человечеству на многие годы. 

В начале 1970-х годов на территории 
края началось строительство объектов 
второй очереди Норильского горно-
металлургического комбината, значи-
мость которого определили председа-
тель правительства (Совета министров 
СССР) А.Н. Косыгин: «Ввод в действие 
этого предприятия в установленные 
сроки определяет успех развития нашего 
государства по всем направлениям на-
родного хозяйства».

Я обратился с просьбой к первому 
секретарю крайкома партии В.И. Долгих 
отпустить меня с партийной должности 
и откомандировать на это новое строи-
тельство. Предварительно было согла-
совано, что я должен занять должность 
зам. директора Норильского комбината 
по строительству. Но прибыв в начале 
октября в Норильск, узнал, что у бывшего 
зам. директора В.Н. Коляды не хватает 
нескольких месяцев до 15-летнего се-
верного стажа, который даёт немало 
льгот. Мне было предложено временно 
занять должность начальника головного 
строительно-монтажного управления 
«Норильскэнергопромстрой» системы 

Минэнерго. Такая работа была мне по 
душе, к тому же указанное стройуправле-
ние осуществляло строительство основ-
ных объектов будущего завода.

Несмотря на то, что до этого я про-
работал более 12 лет в Красноярске, 
условия работы и жизни на новом месте 
значительно отличались, хотя Норильск 
и находился в составе Красноярского 
края. Город расположен за 69-й парал-
лелью, то есть за Полярным кругом, 
поэтому полярная ночь продолжается 
более полугода. Так как город располо-
жен в тундре, помимо сильных морозов 
(минус 30-50 градусов), постоянно дули 
сильные ветры. Сам город численностью 
в те времена около 300 тыс. человек за-
нимал небольшую территорию, так как 
жилые дома были все многоэтажными. 
С точки зрения архитектуры (а он был 
спроектирован ленинградскими про-
ектировщиками), Норильск чем-то на-
поминает маленький Ленинград: такие 
же прямые и широкие улицы. Город был 
очень хорошо благоустроен. Только вот 
беда – ни одного дерева, а только не-
большие кустарники, да и то растущие 
исключительно над теплотрассами. Все 
здания построены на сваях, так как в 
основании вечная мерзлота толщиной в 
сотни метров. В зимний период в городе 
нет ни одной птицы, а зима там, как гово-
рится, десять месяцев, остальное – лето. 
Зато в это короткое лето город и окрест-
ности заполнены стаями птиц.

Суровые условия. А работа на стройке 
– это работа на улице, не то что в поме-
щении. При морозах ниже 40 градусов 
механизмы невозможно завести, поэтому 
при 8-часовом рабочем дне два часа ухо-
дило на передачу и частично совместную 
работу двух смен. Учитывая особую важ-
ность продукции будущего Надеждинско-
го металлургического завода, куратором 
стройки был А.Н. Косыгин, председатель 
правительства. Ежегодно он по 2-3 раза 
прилетал в Норильск и лично обходил 
все строящиеся объекты. Стройка была 
укомплектована всеми самыми мощны-
ми современными механизмами отече-
ственного и зарубежного производства, 
а работы велись по самым передовым 
технологиям, даже с применением атома 
в мирных целях. На стройке работали 
одновременно около 20 тыс. человек, и 
она была объявлена ударной комсомоль-
ской по линии ЦК ВЛКСМ и постоянно 
пополнялась кадрами.

Не все могли привыкнуть к таким 
суровым условиям, некоторые не вы-
держивали и через месяц-два уезжали. 
Но работы оплачивались хорошо, так 
как помимо основной зарплаты оплачи-
вался поясной коэффициент 1,8 плюс 
«полярные». Большинство работающих 
на стройке получали от 800 до 1,5 тыс. 
рублей в месяц. Кроме того, за год рабо-
ты предоставлялся отпуск на два месяца. 
Обеспечение продуктами и прочими 
товарами тоже было на высоте.

Мне посчастливилось 6 лет быть не 
только участником, но и одним из руко-
водителей этой гигантской стройки. Там, 
в суровых условиях, проверялись жизнью 
характер и способности специалиста. В 
дальнейшем мне это очень помогло.

В конце 1978 года строительство 
первой очереди завода завершилось, и 
я был направлен в Воронеж руководи-
телем республиканского строительного 
треста «Роснерудстрой», задача которого 
заключалась в осуществлении строи-
тельства карьеров по добыче щебня, 
песка и других стройматериалов. Под-
разделения, входящие в состав треста, 
находились в Воронежской, Ростовской, 
Тамбовской и Орловской областях, а 
также на территории Башкирии.

В 1980-м трест был перебазирован в 
Тамбов, и я был назначен управляющим 
треста с названием «Тамбовпромстрой». 
Помимо производственных объектов, 
велось возведение жилья и объектов 
соцкультбыта в пос. Строитель. За эти 
годы была создана крупнейшая произ-
водственная база сельскохозяйственного 
назначения.

После перестройки все эти объекты 
перешли в частные руки, но продолжа-
ют функционировать, хотя и в меньших 
объёмах.

В 1985 году все указанные предприятия 
были построены, и я перешёл на долж-
ность главного инженера треста «Там-

бовжилстрой». В восьмидесятые годы в 
стране начиналось строительство жилых 
домов в монолитном исполнении. Наш 
трест одним из первых освоил монолит-
ное строительство, и к нам часто при-
езжали делегации строителей из других 
областей.

Так складывалась моя многолетняя, 
насыщенная событиями деятельность 
на производстве. Но, будучи членом 
Коммунистической партии, я по мере сил 
занимался и общественной работой, был 
в курсе всех политических событий. 

Пользуясь случаем, выскажу мнение 
о т.н. развале СССР. Убеждён, СССР не 
развалился – его развалили. Работая в 
крайкоме партии, я получал закрытую 
информацию и знал, что уже в 60-е годы 
на Западе над этим работали десятки 
институтов с многочисленным аппара-
том. Их целью было расколоть на части 
социалистический лагерь, а затем и нашу 
страну. К сожалению, в нашей стране на-
шлись люди в верхних эшелонах власти, 
попавшиеся на удочки Запада и провед-
шие в жизнь замыслы врага.

Ошибка партии, на мой взгляд, за-
ключалась, во-первых, в том, что люди, 
стоящие у власти, неспособны были 
противостоять вражеской идеологии 
и тем более совершенствовать учение 
Маркса – Ленина в современных услови-
ях. Во-вторых, они пренебрегли сталин-
ским «Кадры решают всё». Партия вместо 
того, чтобы готовить политически зрелых 
руководителей в отраслях народного 
хозяйства, стала подменять их, выдвигая 
на хозяйственные должности партийных 
руководителей, не имеющих достаточно-
го опыта хозяйственной работы.

Разговоры о том, что причиной распада 
СССР явилось якобы исчерпание ресур-
сов социалистической системы – бред! 
Россия до сих пор живёт ресурсами, 
заложенными при социализме, сколько 
уж их не грабили и не уничтожали. Или 
посмотрим на современный Китай под 
руководством Коммунистической партии,  
или на опыт народных предприятий на-
шей страны, успешно работающих даже 
в капиталистических условиях.

Капитализм изжил себя (это озвучил 
даже Президент РФ), но почему-то ны-
нешнее руководство страны не решается 
повернуть на социалистические рельсы. 
Ничего другого прогрессивного наука 
пока не придумала. Форма обществен-
ного строя определяется не названием, а 
прежде всего содержанием. С развитием 
человечества повышался уровень знаний 
и образования, продвигался технический 
прогресс, менялись отношения между 
людьми и отношение к собственности. 
Всё это невозможно не учитывать, и 
единственной формой успешно раз-
вивающейся государственности может 
быть только социалистическая система, 
а  управляющим органом – Советы. 
Это уже доказала история советского 
государства, выросшего до величайшей 
державы мира, ставшего центром при-
тяжения и опорой для социалистически 
ориентированных стран. И если бы не 
предательство верхов в угоду западному 
капиталу…

В заключение изложу своё мнение об 
идеологии, которая, как бы нас не убеж-
дали в обратном, нужна государству, 
особенно теперь, в трудные кризисные и 
военные дни. Существование государства 
без идеологии равносильно кораблю без 
руля. Вот скажите, к чему стремится со-
временная Россия, все мы? И если мы к 
чему-то всё-таки стремимся, то как этого 
добиться? Где план? Ответа, чёткого и об-
надёживающего, нет. Рыночек, который 
всё порешает, – это не идеология…

Кроме того, в отсутствии своей идео-
логии на её место обязательно проникает 
идеология чужая. Может, этого и стара-
лись добиться политики, совершившие 
переворот в 1990-е годы, хотя боль-
шинство народов СССР высказалось за 
сохранение Советского Союза? 

Очевидно, что капитализм, про-
никший на нашу территорию и обо-
гатившийся за счёт ограбления наших 
народов, добровольно свои позиции 
не сдаст. Значит, предстоит серьёзная 
борьба. Возглавить эту борьбу должны 
коммунисты, свято веря, что победа 
будет за нами.

в. осИПов, 

член КРК Октябрьского РО КПРФ

советского союза!»
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Поздравляем 
с днём рождения!
Ивана Терентьевича МАРКовА 

(Октябрьское РО КПРФ, с юбилеем), 
надежду владимировну МАКсИМовУ 
(Инжавинское РО КПРФ, с юбилеем),  
николая Анатольевича ЧеТвеРИКо-
вА, Алексея Михайловича ШелКов-
нИКовА (Рассказовское РО КПРФ), 
владимира Германовича АсТАФЬевА 
(Котовское ГО КПРФ), николая Ива-
новича ШеБУновА (Ленинское РО 
КПРФ), Марину владимировну РЫ-
БИнУ (Петровское РО КПРФ), Анатолия 
Петровича селИвАновА (Советское 
РО КПРФ), Анну юрьевну дЁМИнУ 
(Тамбовское РО КПРФ), виктора Пе-
тровича оЖоГИнА (Сосновское РО 
КПРФ), Александра дмитриевича ЗА-
вРАЖневА (Первомайское РО КПРФ), 
нину Михайловну солоМАТИнУ, 
Анну Петровну ТИХоновУ, Алексан-
дра Филипповича РеЯ (Знаменское РО 
КПРФ), василия Ивановича сУслИКо-
вА (Умётское РО КПРФ).

Желаем крепкого здоровья, удачи, про-
цветания и достижения всех намеченных 
целей, успехов в нашем общем деле 
борьбы за справедливость, социализм, 
народовластие. Пусть на вашем жизнен-
ном пути никогда не возникают непреодо-
лимые преграды. Пусть всегда и везде 
вам сопутствует удача, и каждый новый 
день приносит только положительные 
эмоции!

А.И. Жидков, А.Р. Александров, 
о.н. верещагин, А.П. веселовский, Г.И. даниленкова,

 е.в. Козодаева, л.А. Попова, в.А. Тишков. 
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Сто пятьдесят как не бывало,
Почти две жизни – срок немалый.
Летели годы в даль за далью.
В едином звуке - боль с печалью
Слились, и плачется душа.
А музыка так хороша!

В России свято чтят память великого 
соотечественника Сергея Васильевича 
Рахманинова – гениального композитора, 
феноменального пианиста, выдающегося 
дирижёра. Творчество его настолько чи-
стое, искреннее, правдивое, что не остав-
ляет равнодушным ни одного человека.

Склонность к музыке была характерной 
чертой Рахманиновых, род которых проч-
но пустил корни на Тамбовщине. Здесь, 
в Ивановке – имении родственников 
Сатиных, расположенном в нынешнем 
Уваровском районе, почти каждую весну 
и лето, а часто и осень проводил Сергей 
Васильевич. Здесь зарождались и полу-
чали первоначальное воплощение многие 
его творческие замыслы. В настоящее 
время в Ивановке действует Музей-
заповедник С.В. Рахманинова, который 
является крупнейшим мировым центром 
сохранения и трансляции российского 
культурного наследия, связанного с 
жизнью и творчеством великого русского 
композитора. Здесь проходят научные 
конференции, музыкальные фестивали, 
конкурсы, концерты, музыкальные и теа-
тральные ассамблеи.

Энтузиасты по крупицам собирали и 
продолжают собирать всё, что имеет 
отношение к памяти о великом русском 
композиторе.

Так, у коллекционера Сергея Денисова, 
жителя Тамбова, хранятся уникальные ма-
териалы, связанные с именем музыканта 
мирового уровня. Первым, кто начал 
собирать эти материалы, была Алексан-
дра Херсонская, дальняя родственница 
Сергея Васильевича. Потом свой архив 
она передала тамбовскому собирателю-
самородку Николаю Алексеевичу Ники-
форову.

Необходимо отдать должное этому 
подвижнику культуры – он приумножил 
наследие Александры Херсонской. 
Николай Алексеевич часто бывал в зна-
менитой Ивановке, опрашивал местных 
жителей, которые охотно делились 
своими воспоминаниями о композиторе 
и его семье. Иногда он находил пред-
меты, связанные с нахождением Сергея 
Васильевича в местах его вдохновения 
и творчества. 

Кроме того, он вёл обширную пере-
писку с сестрой жены композитора – Со-
фьей Александровной Сатиной. Она была 
известным учёным-биологом, профессо-
ром ботаники и генетики, преподавала до 
1921 г. в Москве. Затем стала научным 
сотрудником в ведущих институтах Гер-
мании и США. После смерти супругов 
Рахманиновых продолжила ведение дел 
по увековечению памяти великого русско-
го музыканта и композитора. Оставила 
подробные воспоминания о его жизни 
и деятельности. Состояла в переписке 
с издателями мемуарной литературы о 
Рахманинове, а также помогала в вос-
становлении музея-усадьбы композитора 
в Ивановке.

После ухода Николая Алексеевича 
Сергей Денисов унаследовал архив., 
который ему удалось пополнить за счёт 
контактов с многочисленными родствен-
никами в Тамбове и Мичуринске. На 
сегодняшний день архив насчитывает 
около трёх сотен различных экспонатов. 
Это письма, фотографии, притом мно-
гие из них подписаны Сатиной, книги, 
родословная и многое другое. Многие 
документы до сегодняшнего дня нигде 
не публиковались. Архив интересен тем, 
что в нём прослеживается родословная 
композитора. Я убеждена, что музей 
им. С.В. Рахманинова нужно открыть и 
в Тамбове. И я думаю, что почитатели 

великого музыканта дождутся, что такой 
музей будет создан.

Но вернёмся к самому Сергею Васи-
льевичу. На рубеже XIX – XX столетий он 
был одним из ярких самобытных компо-
зиторов. Стремление к покою и тишине, 
желание побыть наедине с природой 
всегда влекли Рахманинова в Ивановку. 
Он любил русскую деревню с её необъ-
ятными полями, степным воздухом, на-
сыщенным ароматом трав, любил народ-
ные песни, уклад жизни простых русских 
людей. Он был русским человеком и с 
гордостью сознавал себя частицей всего 
этого. Он испытывал потребность излить 
в музыке своё восприятие и понимание 
мира, восторженное состояние души. 
Так свершилось таинство рождения му-
зыки, идущей от сердца. Последний раз 
Рахманинов приезжал в Ивановку весной 
1917 года, а в декабре уехал по при-
глашению в Стокгольм и, как оказалось, 
безвозвратно. 

Тоскуя по России, он вспоминал именно 
этот благословенный уголок родной зем-
ли. Будучи в Америке, с глубокой грустью 
и надеждой когда-нибудь снова увидеть 
Ивановку композитор признался: «Туда, 
в Ивановку, я всегда стремился. Положа 
руку на сердце должен сказать, что и до-
ныне туда стремлюсь». 

Известие о нападении Германии на 
СССР произвело на эмигранта Рахма-
нинова огромное впечатление. В годы 
Великой Отечественной войны он дал в 
США несколько концертов, весь денеж-
ный сбор от которых анонимно направил 
в Фонд обороны СССР со словами: «От 
одного из русских посильная помощь 
русскому народу в его борьбе с врагом. 
Хочу верить, верю в полную победу», 
и советовал всем русским эмигрантам 
тоже внести свой вклад. Известно, что 
на деньги композитора был построен для 
нужд армии боевой самолёт.

Сегодня в Ивановке музыка звучит не 
только на традиционных праздниках. 
Здесь постоянно действует музыкальная 
гостиная, где выступают гости из Там-
бова и других городов. Организуются 
концерты, фестивали «Ивановка зажигает 
звёзды», «Звёздное лето в Ивановке». 
Стал традиционным Международный 
фестиваль имени Сергея Васильевича 
Рахманинова. Уверена, и этот юбилей-

ный год соберёт многочисленных гостей. 
Ведь музыка Рахманинова обращена к 
человеку, к самому сокровенному в нём, 
и всегда исполнена вдохновения. 

Последний свой концерт Рахманинов 
дал всего за шесть недель до смерти.. 

Он умер 28 марта 1943 года в Беверли-
Хиллз, штат Калифорния, США, не дожив 
трёх дней до своего 70-летия (родился 20 
марта (1 апреля) 1873 года). Похоронен 
на кладбище Кенсико близ Нью-Йорка. 
Из воспоминаний его вдовы известно, 
что «гроб был цинковый, чтобы позднее, 
когда-нибудь, его можно было бы пере-
везти в Россию».

Работники культуры г. Мичуринска и 
Мичуринского района всегда в своей 
работе обращались к творчеству Рахма-
нинова. Его произведения звучали в шко-
лах, детском доме, доме престарелых, 
музеях, клубах и библиотеках, детской 
музыкальной школе № 1 г. Мичуринска. 
Проводились концерты, музыкальные 
гостиные, создавались литературно-
музыкальные композиции «Музыка, 
рождённая в Ивановке», «Тема весны в 
музыке С.В. Рахманинова», «Любимый 
романс С. В. Рахманинова», «Сирень» и 
многие другие. Всё это благодаря эн-
тузиазму творческих людей. Среди них 
педагоги детской музыкальной школы 
№ 1: Нина Чувахова, Вера Алимова-
Михайлова, Вера Конобеева, Любовь 
Макарова, Лилия Карандеева-Золотова, 
работники культуры района: Александра 
Соколова, Галина Дергачёва, Елена Пили-
пьяк, Наталия Лазина, Анатолий Киселёв, 
Андрей Лебедев, Фёдор Раковец, Сергей 
Третьяков, педагог детского дома Ирина 
Елесеева, многие другие.

Творчество Рахманинова всегда вызы-
вает живой интерес у жителей области. 
В Тамбове есть симфонический оркестр 
имени С.В. Рахманинова, который объ-
ездил всю Тамбовщину, выступал за её 
пределами. 

Память о великом композиторе будет 
жить вечно в сердце каждого человека, 
неравнодушного к музыке, а его музыка 
будет вдохновлять ещё не одно поколе-
ние людей.

 По материалам российских СМИ 

подготовила л. дАвЫдовА,

член КПРФ, работник культуры, 

ветеран труда Мичуринского района

К 150-летию С.В. Рахманинова

Композитор мирового уровня

Власти вспомнили 
про «бесценный 
опыт» сталина 

Неожиданно. Наверное, прижало. 
Пресс-секретарь Президента России 

г-н Песков назвал телеграммы Иосифа 
Сталина, адресованные директорам 
оборонных предприятий, «бесценным 
опытом», к которому можно обращаться 
и сейчас. А замглавы Совбеза РФ г-н 
Медведев даже зачитал один из таких 
документов на заседании рабочей груп-
пы Военно-промышленной комиссии 
России по контролю за производством 
вооружения и военной техники. Мед-
ведев потребовал от оборонки воспол-
нить то, что не было сделано, и зачитал 
директорам предприятий для примера 
телеграмму Иосифа Сталина 1941 года 
на аналогичную тему.

В телеграмме, в частности, говори-
лось: «Прошу вас честно и в срок вы-
полнять заказы по поставке корпусов 
для танков на Челябинском тракторном 
заводе. Сейчас я прошу и надеюсь, что 
вы выполните долг перед Родиной. Че-
рез несколько дней, если вы окажетесь 
нарушителями своего долга перед Роди-
ной, начну вас громить как преступников, 
пренебрегающих честью и интересами 
своей Родины. Нельзя терпеть, чтобы 
наши войска страдали на фронте от 
недостатка танков, а вы в далёком тылу 
прохлаждались и бездельничали».

Что сказать? Всё правильно. Дисци-
плина, порядок, ответственность, неми-
нуемость наказания в случае саботажа, 
вредительства, расхитительства или 
бесхозяйственности – это те столпы, 
на которых и должно держаться произ-
водство, тем более оборонная промыш-
ленность. Но, как любят у нас говорить, 
производство в СССР и в современной 
России – это две большие разницы.

СССР – это государство с социали-
стической плановой экономикой, где 
собственность – на ресурсы, средства 
производства, транспорт да на всё – 
была исключительно государственной. 
Сегодня же в России немалая часть 
предприятий той же оборонной про-
мышленности находится в частных руках. 
Частник всегда действует в собственных 
интересах, в интересах собственной 
прибыли: выгодно – делаю, невыгодно – 
не делаю. Но и с частника при желании 
можно спросить. Было бы желание…

Пока верстался номер. 
Стало известно, что музею-заповеднику С.В. Рахманинова «Ивановка» передадут 

в дар новый, очень красивый сорт сирени. Он носит название «Сергей Рахманинов». 
Соцветия у нового вида крупные, пирамидальной формы. Цветки лиловые, бархати-
стые с внутренней стороны и перламутровые с наружной. По мере цветения окраска 
лепестков становится голубой и возникает эффект переливчатости. Авторами сорта 
стала селекционная творческая группа «Русская сирень».


